
■香港文匯報記者 鄭治祖、杜思文

行政長官林鄭月娥昨晚在fb表示，特區政府今日會公佈接載滯

留湖北的港人返港的登記安排，「這事宜早不宜遲，尤其是對一

些有特別需要的香港居民。」

赴鄂包機登記安排今公佈
滯留港人盼做好防護 孕婦憂交通停頓冀協商安排
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香港文匯報訊 據外交部駐港公署網訊，自
「鑽石公主號」郵輪發生疫情以來，中央政府高
度重視，外交部統籌協調駐日本使館、駐港公署
等為郵輪上包括香港同胞在內的全體中國乘客及
時提供領事保護和協助。駐港公署對郵輪上香港
同胞的處境和困難感同身受。謝鋒特派員要求密
切關注、關心郵輪上香港同胞的情況和需求，全
力提供支持、協助，並全力促成他們早日平安回
港。
2月17日中午，謝鋒應約會見香港特區政府保
安局局長李家超、副局長區志光，及入境事務處
處長曾國衛一行。李家超代表特首林鄭月娥，與
謝鋒就如何平安順利接返郵輪上香港同胞進行緊
急會商。應特區政府要求，經外交部批准，駐港
公署決定立即派工作組赴日本，現場協助、配合
特區政府和駐日使館，為平安順利接回郵輪上香
港同胞提供支持和幫助。
2月18日至21日，副特派員宋如安率駐港公署

三人工作組緊急奔赴日本東京和橫濱，馳援「鑽

石公主號」郵輪香港同胞接返行動。工作組抵日
當晚直接從機場前往駐日使館拜會孔鉉佑大使，
連夜與特區政府保安局和入境事務處工作組召開
協調會，全力協調推進落實各項工作。宋如安還
專程前往橫濱碼頭，與駐日使館參贊兼總領事詹
孔朝和特區政府工作組等共同迎接走下郵輪的香
港同胞並指導接返行動。在中央政府統籌下，駐
港公署工作組與駐日使館、香港特區政府工作組
緊密協調，協助特區政府先後將約200名香港同
胞平安接回香港。
2月20日一早，公署領事部主任王家榮參贊赴
香港機場與特區政府有關部門共同迎接搭乘首架
包機返港的106名香港同胞。
特區政府衷心感謝中央政府的支持，對駐港公

署、駐日使館的工作給予高度評價，表示由衷感
謝。特區政府工作組多次表示，駐日使館和駐港
公署在準確掌握香港同胞情況、提供急需藥品、
安撫乘客情緒、協調接返大巴、與日方溝通協商
等方面做了大量有成效的工作，為特區政府工作

組實施接返打下了良好基礎。如果沒有中央政府
和外交部的全力支持，接返行動不可能順利完
成。很多郵輪上的香港同胞對平安順利回到香港
感到很激動，對中央政府、特區政府、駐港公
署、駐日使館所做的大量工作表示由衷感謝，以

身為中國人感到自豪！
此前，香港特區立法會議員鄭泳舜專程赴日支援
郵輪上香港同胞接返工作。鄭泳舜在接受媒體採訪
時盛讚駐港公署和駐日使館的大力支持和幫助，表
示這次撤離行動體現了「一國兩制」的真諦。

◀▲外交部駐港公署赴日工作組在橫濱碼頭協助
「鑽石公主號」郵輪香港同胞返港。

外交部駐港公署fb圖片

患難見真情 馳援為同胞
——駐港公署全力為「鑽石公主號」郵輪香港同胞提供協助

香港文匯報訊（記者 文森）逾
2,700港人滯留湖北省逾月，急切希望
早日回港，香港特區政府決定將派包
機，分批接載滯鄂港人回家。行政會
議成員林正財昨日表示，特區政府和
香港社會有責任基於人道理由，照顧
和保護滯留在湖北省的港人，盡快接
他們返港。港大微生物學系講座教授
袁國勇亦表示，湖北醫療設施近乎癱
瘓，接送滯留當地港人返港是基於人
道考慮，並非只是醫學問題，

回港後需隔離14天
林正財昨日在一個電台節目中強
調，要以公平、平等的態度對待每名
香港居民。被問到滯鄂港人返港後的

的檢疫安排，林正財指，現階段唯一
可以肯定的是，有關人士一定要接受
14天隔離檢疫，但未能決定會入住哪
個檢疫中心。他又指，火炭駿洋邨是
最大型的檢疫中心，設施亦最齊備和
理想。
林正財又說，湖北省政府樂意協助
港人回港，但接送他們到機場的交通
環節，上機前的檢疫等等都是最大困
難，再加上滯留港人意願不一，認為
問題並不存在於內地當局是否容許他
們離開返港，「有人不想離開湖北，
有人心大心細，另外，有些長期病患
的，又有幾位孕婦，每個人的情況都
不同。我們如何跟他們聯絡、溝通，
幫助他去到機場，這個才是最大挑

戰。」

袁國勇：檢疫後可返回社區
袁國勇在同一個節目中亦表示，現

時湖北省部分醫療設施近乎癱瘓，甚
至要其他地區援助，並要即時建造多
間醫院提供千多張病床應對疫情，因
此基於人道考慮，以一切辦法接載滯
留湖北港人返港是理所當然，「這可
見（當地）醫療設施並不足夠，在這
情況下，港人若在疫區中走不出來，
又好害怕，又等了那麼耐，將他們
（用包機）空運回港，是理所當然
的，這個是人道問題，不只是一個醫
學問題。」他認同要做好有關港人返
港後的檢疫安排，並強調，只要驗清

楚返港港人是否帶有病毒，或者血液
中是否帶有抗體等，並完成14天強制
隔離檢疫後，他們就可以返回社區。
對於有人質疑滯留湖北港人應該為

自己的選擇負責，袁國勇則以「癮君
子」作為例子，指醫生明知道「癮君
子」做錯，都要醫治他們。

��(���

林正財：人道考慮社會有責

林鄭月娥昨晚在fb帖文中表示，特
區政府宣佈將安排專機分批接載

滯留湖北的港人回港，為此，她與政
制及內地事務局局長聶德權，昨日傍
晚同特區政府駐武漢辦主任馮浩賢視
像通話，既為武漢辦的同事打氣，感
謝他們過去一段日子緊守崗位，支援
在湖北的港人，同時直接了解安排的
進展，以及過程中可能遇到的問題。
她表示，馮浩賢和同事這兩天已馬
不停蹄，分別已與省港澳辦開會，商
討安排細節，又去了機場視察，與機
場公安和邊檢研究具體安排，並與香
港的同事開會，就由港人前往機場的
交通、如何減少包機上的公共衛生風
險、回港的檢疫安排等探討可行和安
全的方案。總的來說，各方面都有一
定進展。
林鄭月娥表示，特區政府今日會公
佈有關接載港人返港的登記安排。
「我向Vincent（馮浩賢）表示，資源
不是問題，最重要是工作有序推進，
盡快把滯留的香港市民接回來。」

工聯會接630宗求助
另外，工聯會至今共接獲近630宗滯
留湖北的港人求助，個案年齡介於兩
個月至86歲，其中有5名孕婦，68人
有藥物需求，62人為長期病患者。他
們要求特區政府盡早與湖北省相關部
門協商接回港人的交通安排，並繼續

支援在鄂港人的特別必需品。兩名在
鄂港人則通過視訊通話，表示對特區
政府前日宣佈會以包機方式分批接回
滯鄂港人安排感到非常開心，惟希望
特區政府安排從所在城市到武漢的交
通，及做好防護措施，避免他們在回
港途中及在港隔離期間出現交叉感
染。
工聯會新界東辦事處總幹事鄧家彪昨

日在記者會上表示，截至前日，工聯會
接獲近630宗滯留當地港人求助，個案
年齡介於兩個月至86歲，有5名孕婦，
12歲或以下兒童77名，其中半歲或以
下嬰兒3名。68人有藥物需求，62人是
長期病患者，分佈於省內不同地區。
他強調，安全、可行、人道，是接
回滯鄂港人的原則，希望特區政府能
用好接日本「鑽石公主號」上港人的
經驗，做好防護措施，盡早與湖北省
相關部門協商接回港人的交通安排，
同時繼續支援在鄂港人的特別必需
品。
鄧家彪指出，工聯會會繼續支援在
鄂港人，亦將約見特區政府政制及內
地事務局了解返港細節、湖北的交通
安排和有效全面檢疫等。他亦建議政
府考慮從湖北其他機場接回港人，如
從恩施等其他機場將港人送到深圳、
珠海等地，再經陸路返港。

不敢到醫院產檢

兩名在湖北港人昨日與記者會現場
視頻連線。懷孕25周的侯小姐與10歲
女兒滯留湖北黃石，她直言，在黃石
期間不敢去醫院產檢，擔心胎兒健
康，心理壓力很大，得知可以回港後
非常開心，特區政府駐武漢經貿辦前
晚已與她聯絡，心情一下放鬆很多。
她亦表示，黃石到武漢仍然交通停
頓，希望特區政府能作出安排。
因回鄉服喪而滯留武漢的邱太形

容，自己得知政府派包機消息後，
「開心過過年」，非常感謝特區政
府。她透露，在武漢沒有食物短缺，
但購買女性護理用品等日用品時較為

不便，雖然自己無病無痛，但亦希望
早些回港與家人團聚。她又指自己一
直足不出戶，相信不會染病，希望特
區政府能做好防護措施，防止他們在
回港途中及在港隔離時出現交叉感
染。
同日，工聯會宣佈，自接受香港特
區政府委託、義務協助受疫情影響而
滯留在廣東和福建省的港人郵寄醫生
處方藥物以來，短短兩天已接獲465宗
市民的查詢和登記。工聯會將盡快開
展郵寄藥物行動，及時將藥物送到市
民手上，以紓緩滯留內地港人缺藥的
燃眉之急。

特區政府決定派專機接載滯鄂港人
固然是喜事，但首班接載武漢港人的
航班日期未定，湖北其他地區的港人
仍要等待多久仍是未知之數。有見及
此，不少身處無新症地區的滯鄂港人

希望特區政府可以出面協助開通綠色通道，讓取得
各項健康證明、獲得當地政府批准，又急需回港並
有能力由湖北自助返港的港人回港，否則部分人身
處偏遠村鎮，一直未獲安排，將令其原本的生活受
到更大影響。
近日，有零星滯鄂港人在查詢當地政府如何可申

請通行證後，取得各式證明，最終獲當地政府放
行，可以一路駕車至深圳，再經深港關口返港。有
關證明包括驗血、照肺等健康證明，急須回港的證
明等，還要取得當地衛生部門、派出所、鄉鎮指揮
部等同意，可謂層層關卡，非常嚴謹。
不過，昨日中午起，有關通行證停止辦理，令不

少原本已決定自駕十多二十小時回港的滯鄂港人感
到錯愕。身處湖北枝江市的田小姐表示，希望特區政府和湖
北省政府可以協調，下達文件到當地，讓滯鄂港人可特事特
辦，一部分可以自助回港的人可以辦理通行證回港。
同樣身處湖北的港人程小姐表示，她亦理解對於滯鄂港人

回港，部分香港市民會有擔心交叉感染等問題，「但是，畢
竟我們很多人也不在武漢、黃崗、孝感這些重災區，本身也
都是健康的。」
部分人詳述，自己滯鄂這段時間，都自覺在家中隔離，不

會串門，村裡更有人每日到居所量體溫，甚至上門消毒，相
信在此嚴謹的防疫工作下，港人無須擔心。

■香港文匯報記者 甘瑜
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■有滯鄂港
人表示，村
裡還會派人
到民居中做
消毒工作。
受訪者供圖

◀鄧家彪（中）表示工聯
會已接獲近630宗滯留當
地港人求助。

香港文匯報記者 攝

■■林正財強調林正財強調
要公平對待每要公平對待每
名香港居民名香港居民。。

資料圖片資料圖片

▲滯留湖北的港人在視像
通話中表示，得知港府安
排包機後非常開心。

香港文匯報記者 攝

疫症當前，更需要大家不
分彼此地守望相助。香港宜

昌聯誼會早前籌集了1,300件醫用防護服，昨日寄抵宜
昌市中心人民醫院，冀助當地醫院做好新冠肺炎的防治
工作。該院感謝香港宜昌聯誼會的愛心援助，並表示會
根據醫療防護用品標準等具體情況，將收到的物資用於
合適的科室和崗位。 文︰香港文匯報記者 甘瑜

圖︰受訪者提供


